



INFORME METAS EJECUTOR

SECRETARIA DE DESARROLLO ECONOMICO

DIRECCION DE RECURSOS NATURALES NO RENOVABLES

CORTE A 31 DE AGOSTO DEL 2021





Meta de producto: CP3MP31 - Asociaciones mineras fortalecidas en temas empresariales, ambientales y asistencia técnica para la reconversión socio laboral de personas dedicadas a la minería.

1. ACTIVIDAD ASOCACION ASOAMINS

El día martes 3 de agosto del presente año, se realizó la visita a la asociación ASOAMINS del municipio de Rovira en la vereda El Totumo, en la cual asistieron 9 mineros de 11 que pertenecen a esta asociación, ellos practican minería de material de arrastre.

Desarrollo de la Reunión:

En primer lugar intervino la ingeniera Laura Canizales del Centro de Productividad del Tolima (CPT), donde les recordó a los mineros las actividades que se permiten realizar a través de la minería de subsistencia y la importancia de su labor, de igual forma les recordó la importancia de los protocolos de bioseguridad en las labores diarias.



Luego intervino la ingeniera Wendy Vega con su charla sobre Buenas Prácticas Mineras en material de arrastre, recordándoles su compromiso ambiental y social





en su labor, enfocando las actividades que se pueden realizar para mejorar los componentes ambientales (agua, suelo, aire, paisaje, fauna, flora).



Finalmente, el representante de la asociación expuso su interés sobre pasar de minería de subsistencia a pequeña minería, presentando los documentos que lleva adelantados y solicitando a la gobernación acompañamiento y guía en su proceso.

2. ACTIVIDAD DE LOS DÍAS 04 Y 05 DE AGOSTO

Los días martes y miércoles 04 y 05 de agosto del presente año, se llevó a cabo la actividad "ANM Activa la Región" en el Parque de los Presidentes del municipio de Chaparral, donde la Gobernación del Tolima fue partícipe con el equipo de la Dirección de Recursos Naturales No Renovables.







3. ACTIVIDAD: MESA DE TRABAJO

El día miércoles se desarrolló una mesa de trabajo con diferentes alcaldes del departamento, en el cual se socializó todas las dudas e inquietudes ante el presidente de la Agencia Nacional de Minería y su equipo de trabajo, teniendo todo el apoyo de la Gobernación del Tolima.







El día jueves se desarrolló una mesa de trabajo con los titulares mineros y las asociaciones mineras, socializando todos los inconvenientes que han tenido con la población y Organizaciones que no permiten realizar las actividades.



Los listados de asistencia reposan en el archivo de gestión de la Dirección de Recursos Naturales No renovables, en razón a que contiene datos sensibles. Ley 1581 de 2021.

4. ACTIVIDAD ASOCAICION ASOARCH

El día viernes 06 de agosto del presente año, se realizó la visita a la asociación ASOARCH en la vereda La Chamba del municipio del Guamo, en la cual sus asociados practican minería de arcilla, en esta visita asistieron entidades como la Gobernación del Tolima, la Agencia Nacional Minera, el Centro de Productividad del Tolima y la Alcaldía municipal.

En esta reunión se tocaron muchos temas, entre ellos la preocupación de los mineros por el agotamiento del recurso, de igual forma los problemas con la comunidad por la explotación en sus territorios, la informalidad de los mineros ya que la mayoría no están registrados en el sistema.





Inicialmente la Dra. Yury Silva de la ANM habló sobre la importancia de la formalización e invitó a todos los mineros a participar de las actividades de inscripción que se realizarán.



Complementando el tema, el Dr. Luis Alberto Cárdenas les reiteró todo el apoyo por parte de la Gobernación para mejorar sus condiciones y hallar la mejor solución a sus inconvenientes.

Luego la ingeniera Laura Canizales realizó su intervención, reiterando la importancia de su actividad, recordando las cantidades máximas de explotación del material y el cumplimiento de los protocolos de bioseguridad en todas sus labores. Después se llevó a cabo la capacitación en Buenas Prácticas en minería de Arcilla, dirigida por la ingeniera Wendy Vega. En esta intervención se mencionaron muchas problemáticas ambientales que presenta la comunidad, una de ellas es la mala calidad de agua para consumo, de igual forma se evidenció las malas prácticas ambientales a la hora de extraer el material.







Finalmente los mineros expusieron la necesidad de realizar procesos de reforestación en la vereda, ya que para la cocción de las artesanías usan madera, por lo que deben realizar tala intensiva y los procesos de recuperación de especies es muy bajo o casi nulo, en este momento intervino un funcionario de la alcaldía comprometiéndose con realizar jornadas de reforestación en el lugar.

Los listados de las persona beneficiadas reposan en el archivo de gestión de la Dirección de Recursos Naturales No renovables, en razón a que contiene datos sensibles. Ley 1581 de 2021.

5. ACTIVIDAD ASOCIACION ASOMINERAL

El día martes 10 de agosto se realizó la visita al municipio de Coyaima acompañando a los mineros de la asociación ASOMINERAL, donde se contó con la participación de la Agencia Nacional Minera, el Centro de Productividad del Tolima, La Gobernación del Tolima, la alcaldía municipal y mineros de subsistencia pertenecientes a la asociación en mención.

En esta oportunidad se realizó la capacitación en Buenas Prácticas mineras, en la cual se logró capacitar a cerca de 18 mineros de subsistencia, en temas relacionados con impactos ambientales, gestión ambiental, riesgos ambientales, y producción más limpia; en este espacio los mineros resaltaron el interés por realizar una jornada de reforestación en el municipio, por ello la funcionaria de la alcaldía





Sally Ferreira se comprometió con identificar una zona para reforestar y verificar la cantidad de árboles a solicitar, para posteriormente realizar la gestión adecuada.

Los listados de asistencia de las 18 persona beneficiadas reposan en el archivo de gestión de la Dirección de Recursos Naturales No renovables, en razón a que contiene datos sensibles. Ley 1581 de 2021



6. ACTIVIDAD ASOCIACIÓN AMAT

El día sábado 14 de agosto se realizó la visita al municipio de Mariquita acompañando a los mineros de la Asociación de Mineros Artesanales del Tolima – AMAT, donde se contó con la participación de la Agencia Nacional Minera, el Centro de Productividad del Tolima, La Gobernación del Tolima, la alcaldía municipal, mineros de subsistencia pertenecientes a la asociación y funcionarios de esta.

En esta ocasión se llevó a cabo la capacitación en Buenas Prácticas mineras, en la cual se logró capacitar a cerca de 28 mineros de subsistencia, en temas





relacionados con impactos ambientales, gestión ambiental, riesgos ambientales y producción más limpia.

Allí se resolvieron también algunas dudas que presentaban los mineros sobre la formalización, es importante resaltar que el día viernes 13 de agosto había estado el bus TIC junto con la DIAN realizando la documentación necesaria para este proceso.



Los listados de asistencia reposan en el archivo de gestión de la Dirección de Recursos Naturales No renovables, en razón a que contiene datos sensibles. Ley 1581 de 2021





7. ACTIVIDAD MESA DE SEGUIMIENTO

El día miércoles 18 de agosto se realizó una reunión con la empresa Miranda Gold - en el hotel Dann Combeima, a esta reunión asistieron funcionarios de la Gobernación del Tolima de la Dirección de Recursos Naturales No Renovables y funcionarios del Centro de Productividad del Tolima – CPT, en esta reunión se expusieron las actividades que realizan, especialmente en el Proyecto Santa Ana ubicado en el municipio de Falan – Tolima, donde están realizando procesos de exploración.







8. ACTIVIDAD ASOCAICIÓN ASOMAT

El día sábado 28 de agosto se llevó a cabo la capacitación de Buenas Prácticas Mineras (ambientales y de seguridad y salud en el trabajo) en el municipio de Coyaima, este día se contó con la participación de la alcaldía municipal, los mineros de subsistencia vinculados a la Asociación de Mineros Artesanales del Tolima – ASOMAT, personal de ASOMAT, una funcionaria de la Agencia Nacional Minera – ANM, un funcionario del Centro de Productividad del Tolima – CPT y funcionarios de la Gobernación del Tolima.

En esta oportunidad se logró capacitar en la parte ambiental, en temas relacionados con impactos ambientales, gestión ambiental, riesgos ambientales y producción más limpia; es importante resaltar que en este municipio se está gestionando un proceso de reforestación con las dos asociaciones de mineros, los cuales ya cuentan con la capacitación en mención.









Los listados de asistencia de las 28 persona beneficiadas reposan en el archivo de gestión de la Dirección de Recursos Naturales No renovables, en razón a que contiene datos sensibles. Ley 1581 de 2021.

- TOTAL ASOCIACIONES FORTALECIDAS CON PROCESOS DE FORMACIÓN Y ASISTENCIA TÉCNICA: 5
- PROCESOS DE GETIÓN Y ACOMPAÑAMIENTO EN BENEFICO DEL SECTOR MINERO ENERGÉTICO: 3

TOTAL AVANCE EN LA META: 6.8

LUIS ALBERTO CARDENAS ORTIZ

Director Recursos Naturales No Renovables